
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

東日本大震災によりお亡くなりにな

りました方々 に深い哀悼の意をささげ

ますと共に、被災者の皆様に心よりお見

舞いを申し上げます。 

 
◆議員一同、いち早く義援金を寄せて赤十字に

お送りいたしました。◆さらに女性議員７人は、３

月議会終了後から月１回市内各駅で募金活動を

しております。皆さまの温かい尊いお志を沢山頂

戴いたしました。ご協力に感謝申し上げます。 
 
◆心に残った詩（島田陽子：4/23朝日新聞天声人

語より） 滝は滝になりたくてなったのではない／

落ちなければならないことなど／崖っぷちに来る

まで知らなかったのだ／まっさかさまに／落ちて

落ちて落ちて／たたきつけられた奈落に／思い

がけない平安が待っていた／新しい旅も用意さ

れていた／岩を縫って川は再び走りはじめる 
 
◆３月議会は波乱の連続でした。当初２３年度予

算案には上下水道料金１０％減額実施が含まれ

ていたため、予算委員会で反対多数で否決。市

長側は本会議での最終的な否決を避けるため

（防災のためと？）突然実施を見送ると発表。か

ろうじて予算は通りましたが、仮に通すために一

部の議員との裏取引や画策があったとすれば、

それは政治ではないし正義でもありませんよ。 
 
◆私は、２３年度予算案の「ちょいず事業」「スポ

ーツ公園」の２点に対して反対討論を行い、さら

に「市職員の給与２％カットの 

条例制定」（市民のためという 

より、市長公約実施の財源とな 

る）と「和泉診療所事業特別会 

計予算」（市立病院、休日急病 

診療所と３か所は多すぎ）の２ 

議案についても反対しました。 
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[１]金児、３月議会で３点につい
て一般質問を行いました 

 
① 危機管理について 
 
★大阪府内で同報系防災無線のない市は 

和泉市だけ、と指摘しました。 

★東日本大震災で一女性や消防士が「高台

へ避難してください！」と放送しつづけ 

多くの命を救った、あの無線が必要です。 
 
【かねこ】平成１９年３月、大綱質疑で市の防災無

線の不備と必要性を訴えいまだ全く整備されてい

ない。当時「和泉市国民保護計画」が制定され、

「いざ災害や有事が起これば、市長は防災行政

無線、サイレン吹鳴装置、(中略)等、市が保有す

るあらゆる手段を活用し警報を伝達・通知する」と

ある。和泉市には移動式の防災無線しかなく、一

刻も早く情報伝達するため同報系防災無線の必

要性を切実に感じるが、現在大阪府下の市町村

で同報系防災行政無線の整備状況はどうか。 

【理事者】同報系防災行政無線とその代替システ

ムであるMCA無線等を合わせると、府下４３市町

村中未整備は能勢町、豊能町、千早赤阪村と和

泉市である。 

【かねこ】大阪府の HPに平成２０年度の整備状

況地図が掲載されている（下図）。岸和田市では

平成１９年当時、すべての避難所に屋外スピーカ

ーのついた防災無線７９基を設置ずみで、現在９

１基に増設している。もし和泉市が全市に同報系

防災無線を設置すれば整備費用はいくらかかる

か。 

【理事者】同報系防災行政無線の整備費用は、約

３～５億円。代替システムのMCA無線の場合は

約１～２億円。しかしMCA無線は、使用頻度によ

≪２０１１年５月発行≫ 

 



 

り回線の輻輳が生じたり、通話時間に制限があり、

月額使用料も必要となる。どのようなシステムを

構築するかは検討して参りたい。 
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【かねこ】防災無線もアナログ方式からデジタル

方式に順次転換している。何が良いのかしっかり

と精査していただきたい。また、平成１８年６月

「災害時の要援護者の避難体制について」一般

質問した。一旦災害が起これば 

すぐに災害弱者の元にかけつけ 

安否確認をし、避難所にお連れ 

する制度で、登録者名簿作成中 

とのこと。その時点では４４７名 

の登録者であったが、４年経った 

現在何名登録しているか。 

【理事者】５２０名である。 

【かねこ】少なくて驚いた。お助けしたい災害弱者

の情報は個人情報制度に阻まれて表に出せない

が、本人が登録してこそ救助の態勢が取れるの

だからぜひ登録者数を増やしてもらいたい。南

海・東南海地震の発生が懸念される中、和泉市

は行政無線の必要性の認識はあるか。 

【理事者】今回の震災を目の当たりにし、迅速か

つ的確な情報の収集、伝達手段の一つとして、防

災行政無線の果たす役割の重大さをあらためて

痛感した。整備については多額の費用を要し、財

源の裏づけが必要となるが、積極的に取組んで

まいりたいと考えている。 

 

② 消費生活相談事業について 

【かねこ】私は、平成２１年３月議会と１２月議

会に消費生活相談センターの設置及び消費

者行政の拡充を訴え実現した。平成２１年９

月に消費者行政を一元的に担う消費者庁が

発足し、和泉市では国全体で２６０億円の消

費者行政活性化基金を活用して、年度毎の事

業計画を作成、消費生活相談室からセンター

へと拡充し場所も利用しやすい位置に変わ

った。消費生活センター設置前の２１年度と

設置後の２２年度の実績はどうか。 

【理事者】相談件数は２１年９０８件に対し、

２２年度は 1月末までで１０９７件。全体で１．５倍

に増加した。また事業者と交渉した結果の金銭的

な救済実績は、21年度１１０件、約 7０００万円、２

２年度 1月末までは３１９件、約５５００万円。 

【かねこ】２２年度の取り組みに比べ、今年度２３

年度の取り組みはどうなるか。 

【理事者】２２年度は、国の基金を活用し、相

談時間の延長、相談員の複数配置、「消費生活

センター」設置、啓発ステッカーの全戸配布、

専用電話回線開設などを実施したが、２３年度

は、相談体制を維持した中で、町会・自治会を

基本とし、加えて地域包括支援センターとも連

携、各種団体への出前講座を含め支援策を積極

的に行なってまいりたい。また、福祉関係者や

小中学校の先生を対象に「消費者啓発講演会」

を年３回程度実施していく。 

【かねこ】国の地方消費者活性化基金が２３年度

で終了するが、その後の事業計画はどうか。 

【理事者】国の事業仕分けにより「国民生活センタ

ー」が廃止される動きがあるなど、地方消費者行

政の環境は大きく変化する可能性がある。今後

は国の動向を注視しながら、より一層市民ニーズ

に沿うよう事業の展開を図る。 

 

③ バイオマスタウン構想について 
 

【かねこ】バイオマスとは、「生物に由来する資

源」を意味する。今、国が実施している「バイオマ

スタウン構想」について説明願いたい。 

【理事者】同構想は、地球温暖化防止、循環型社

会形成、戦略的産業育成、農山漁村活性化など

の観点から、バイオマスの利活用推進に関する

具体的取組みや行動計画を「バイオマス・ニッポ 
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ン総合戦略」として平成１４年に閣議決定した。平

成１８年から２２年までに全国で３００ヵ所を目標

にしており、大阪府内では高槻市、河内長野市、

岸和田市の３市が実施。国では平成２１年に「バ

イオマス推進基本法」を制定した。 

【かねこ】バイオマスにはどのような種類がある

か。また和泉市の現状と取り組む予定は？ 

【理事者】バイオマスの種類は、廃棄物系・未利

用のもの・資源作物など多岐にわたる。わが市で

は、木材チップによる堆肥化、間伐材を利用して

建築材料や家具材料に、さらに泉北環境施設組

合では平成２３年度から廃食用油の再生利用施

設を整備し、循環型社会に対する意識の向上の

啓発にも利用する予定である。バイオマス活用

推進基本法に「都道府県及び市町村は、バイオ

マスの活用の推進に関する計画を策定するよう

に努めなければならない」となっていることから、

今後先進事例などを参考に、企業との連携、可

能な資源等、活用方法を研究してまいりたい。 

 

[２]金児、３月議会で２３年度 
一般会計予算に反対・・・・・  
（１）ちょいず事業予算 （２）北部公

共施設（スポーツ公園構想）予算の

２点について反対討論をしました 
 

（１） いずみ市民活動支援事業 

（ちょいず） １３２７万９千円 
 

●私は平成２１年１２月議会、平成２２年３月

議会、１２月議会において、この事業には多く

の欠点があると訴え続けてきた。 

●ちょいずの投票は２月１日から２２日まで

だったが、１５日付けで公民協働推進室から各

団体あてに文書が送られてきた。内容は、市民

から苦情が寄せられているので団体の PR方法

にご注意いただきたいというもの。苦情とは

「届出書を封をしないで団体に提出するよう

に言われた」「町会・自治会が選択届出書を回

収する意向を示しているが、強要ではないの

か」など。 

●そもそもこの事業は、市民が自発的に支援し

たい市民活動に投票するのが本来であり、お願

いしてお金を集めるような趣旨ではない。また、

事業の目的としては、当初市民税１％制度とし

て出発したことから、平成２２年３月議会で市

長自ら次のように答弁している。「事業の目的

でございますが、市民の納税に対する意識を高

めることや、市民が市民活動団体を支えるとい

う協働の仕組みづくりを培っていこうという

こと」と。事業の目的として２点挙げているが、

すでにこの事業の意義はすっかり失われてい

るといっても過言ではない。 

●実際、投票が沢山集まったからと言ってそれ

が内容の良し悪しを決めるものとはならない

という事実。真面目に活動してきた市民が思う

ような評価が得られずかえって空しさに襲わ

れているという現実。これで市民活動支援と言

えるのか、深い疑問の念が湧いてくる。 

 

（２） 北部地域公共施設整備事業 

(スポーツ公園)２８０万６千円 
 

●北部地域公共施設とは、鶴山台の隣に建設予

定の「Sゾーン」とも呼ばれるスポーツ公園施

設のこと。ここに 16haの公園ができると隣接

する惣ヶ池湿地帯の生態系が壊れると多くの

市民や専門家が反対している。和泉再生プラン

には、「北部地域公共施設は北部リージョンセ

ンター整備後に本格着手」とあるのに、いきな

りコンサルタント費用２５０万円、そして印刷

製本費２０万円強が予算化され驚いた。 

●１月１７日「信太山に里山自然公園を求める

連絡会」からの要望に対する市長の回答では、

「Sゾーンの第一歩としましてまずは内部で議

論できる状態を作りたいと考えており、事業の

たたき台を作成し、市民の皆さまからどういう

形でご意見をいただくか、市として検討をする

必要がありますので、ご理解をお願いします」

とある。これは、内部で議論し、市民意見の取
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り入れすら市で検討するとの内容である。しか

し、たたき台作成に信太山の自然体系を熟知し

ている市民や研究者を入れないのでは、血の通

ったたたき台ができるとは考えられない。 

●和泉市では平成２１年に自然生態調査をす

るコンサルタントの入札を行い、「いずみの国

の自然館クラブ」が受注、２１年２２年と２年

の歳月をかけて詳しい現地調査の上、昨年１２

月「和泉市自然環境調査報告書」をまとめた。

これは信太山の市有地 16ha、すなわち Sゾーン

と呼ばれる土地の自然環境調査であり、１36

頁にわたっての調査記録と多くの写真も添え

られたすばらしい報告書となっている。 

●調査によれば、そこには植物 487種、動物（両

生類・爬虫類・哺乳類・底生動物・魚類）16

種、鳥類 56種、昆虫４３１種が生息。中には

絶滅危惧種が多く、植物では大阪府指定16種、

環境省指定 5種。動物の絶滅危惧種は大阪府指

定 19種、環境省指定 5種を数える。 

●惣ヶ池は、能勢・四条畷と共に大阪の三大湿

地と言われ、多様性が高くかつ絶滅の危機が高

い地域を表す大阪のホットスポットとされて

いる、多くの自然生態学者や地質学者が注目し

ていることなどを考え合わせると、信太山およ

び惣が池湿地帯はもはや和泉市だけのもので

はなく近畿全体の文化財である。 

●国では平成 19年「第三次生物多様性国家戦

略」閣議決定、平成 20年「生物多様性基本法」

公布。その第１条で、生物多様性の保全に関し

て国・地方公共団体・事業者・国民及び民間団

体の責務を謳っている。生物多様性の象徴のよ

うなこの信太山一帯と惣ヶ池湿地帯を壊滅さ

せかねないスポーツ公園建設は、研究者から

「世間の物笑い」「和泉市の恥！」とまで言わ

れている。 

●結論としては、コンサルタント委託をする前

に市民や専門家から成る市民会議を設置し、そ

こで基本構想を作成すべきである。 

 

 

 

 

 

 

[３] ≪かねこやります 
 ・がんばります！≫ 
 
① ６月５日（日）11～15時「いずみワールド・フェ

スティバル」和泉市役所玄関前駐車場。雨天中

止。インドネシアの歌と演奏、フィリピンのダン

ス、タイの踊り、中国舞踊、タイ料理、インドネ

シア料理、アジアの小物、ほか。入場無料 
 

② ６月４日（土）南池田中学校区合唱団そよ風の

会『ときめきコンサート』そよ風の会合唱＆オ

イストラフ・ヴァイオリンコンクール最高位入賞

の15歳ヴァイオリニスト周防亮介演奏、午後1

時半開演 、和泉シティプラザ 3階 レセプショ

ンホール、チケット：500円（販売）シティプラザ 
 

③ ６月１１日（土）１７時 

（16時半開場）弥生の 

風ホール、市民ミュー 

ジカル劇団 ドキドキ第 

８回公演『北の塔の魔女』 

２５００円（前売２０００円） 

【販売シティプラザ】 
 

④ 7月10日（日）13～16時「第33回 ICIX国際交流

パーティー」シティプラザB 1多目的室、手品・腹

話術ほか。各国の外国人が多数参加。日本語

で ok。参加費：1000円（小学生 500円） 
 

⑤ ９月２４日（土）『和泉の国ジャズストリート２０１

１』◎前夜祭（和泉中央駅、和泉府中駅？）  

◎有料公演『桑名正博ライブ』午後2時？（時間

未定）、和泉シティプラザ弥生の風ホール 
 

⑥ ９月２５日（日）『和泉の国ジャズストリート２０１

１』◎開会式典アムゼ広場１２時 ◎ストリート 

１３時～１９時、１１か所で無料ライブ開催（昨年

は７８バンド演奏）、出演バンドの申し込み７月

末締切。出演希望のバンド様は TEL/FAX０７２

５－５６－１４０１までご連絡ください。 
 
⑦ 【かねこ和子市政報告会】毎月第２土曜午前１０

時～１１時半。於青葉台かねこ事務所。１０年間

続けています。どなたでも大歓迎！ ５/１４、６/

１１→６/１２（日）に変更、７/９（かねこ杯ボウリ

ング大会会場にて）、８月はお休み、・・・（続く） 
 

⑧ ６月和泉市議会は 6/16議案審議（開会日）、

6/17厚生文教委員会、6/20都市環境委員会、

6/21総務安全委員会、6/28～30一般質問、7/１

議案審議（最終日）です。傍聴においでませ！ 


